

Comenzaron este mes y podría estar listo a fin de año:

Quintana y Chahuán preparan libro sobre el rol de J. M. Insulza en política exterior

El texto buscará revelar anécdotas y episodios que el actual senador socialista vivió como canciller y secretario general de la OEA, los que serán analizados por los redactores.

SOFÍA DEL RÍO

Fue en Lima el año pasado, en una visita a la presidenta del Perú, Dina Boluarte, cuando el senador miembro de la comisión de Relaciones Exteriores y presidente del Partido Por la Democracia (PPD), Jaime Quintana, le ofreció al también senador José Miguel Insulza (PS), realizar un proyecto que consigne lo que ha sido su carrera en materia de política exterior, destacando su cargo como secretario general de la OEA, subsecretario y ministro de Relaciones Exteriores. Esto, a raíz de anécdotas e historias que el parlamentario habría contado en dicha instancia, en la que estaban presentes los cinco miembros de la comisión de RR.EE. de la Cámara Alta.

Quien acogió esta idea también fue el presidente de la Comisión, Francisco Chahuán (RN). En el viaje de regreso a Chile, Quintana y Chahuán estuvieron conversando en el avión sobre cómo materializar esta idea.

Así, comenzaron a principios de este mes a planificar el proyecto, el que dividieron en cinco capítulos, cada uno dedicado a un continente. Partieron este mes y hasta el minuto, Quintana se encuentra investigando y escribiendo sobre América, mientras que Chahuán respecto de Asia. Se espera que el proyecto esté listo a fines de año, lo que calzaría con los 20 años de la elección de Insulza a cargo de la OEA.

Consultado al respecto, Insulza señala que está al tanto de esto, aunque es enfático en decir que es un "proyecto", el que evaluará cuando esté terminado. Explica que ha sostenido conversaciones con los senadores, donde han abordado momentos de su carrera.

Según conocedores de esta iniciativa, se tratará de una "crónica de semblanza", enfocada en el personaje de José Miguel Insulza. En ese sentido, no es una entrevista, ya que los autores también acotarán sus pers-



José Miguel Insulza, senador socialista.

pectivas respecto a los temas tratados, las que no siempre coinciden, a raíz de la mirada política de ambos. También contendrá sucesos de la contingencia, como la muerte del ex presidente Sebastián Piñera y el secuestro del ex militar venezolano Ronald Ojeda en Chile.

Uno de los pasajes que abordará, por ejemplo, es la elección de Insulza como secretario general de la OEA. Al respecto, se relata un episodio ocurrido el año 2004, cuando Chile fue sede del Foro de Cooperación de Asia Pacífico (APEC). Vicente Fox, presidente de México, junto a su canciller Luis Ernesto Derbez, se acercaron al mandatario Ricardo Lagos. Fox le dijo entonces a su par chileno: "Nosotros tendríamos interés que

José Miguel Insulza fuera el candidato, pero si no fuera él también podría ser nuestro canciller". Pasaron dos días y los mexicanos inscribieron a Derbez para la secretaria general de la OEA. Entonces, Lagos se habría indignado y dijo "no José Miguel, aquí vamos con todo". Llamó al canciller Ignacio Walker, que estaba en Magallanes, y desplegaron inmediatamente una serie de gestiones que terminaron con Insulza compitiendo con Derbez y quedando finalmente como secretario general de la OEA.

Así mismo, se narrarán episodios desconocidos con el venezolano Hugo Chávez y el nicaragüense Daniel Ortega.

Respecto de por qué de este desafío, Quintana responde que "lo que



Francisco Chahuán, senador RN.



Jaime Quintana, presidente del PPD y senador.

José Miguel Insulza ha vivido en materia de política exterior, no solo en la OEA, sino en distintos continentes, tiene un valor enorme para nuestro país, por lo que nos pareció necesario dejar un registro de aquello".

Por su parte, Francisco Chahuán explica que "nos hemos propuesto hacer este libro que recoge la experiencia de José Miguel Insulza, en el contexto de la construcción de relaciones bilaterales de nuestro país". Agrega que Quintana y él han presidido la comisión de Relaciones Exteriores del Senado, y que el próximo año le tocará a Insulza, y "la idea también es poder proyectar nuestros contrapuntos, visiones, pensando en cómo logramos consolidar esta visión de Chile abierto al mundo".